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香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報道）直面關稅挑戰，

外貿企業積極開拓國內市場、拓寬內銷渠道。在上海多個線下

展銷現場，不少外貿企業不僅帶來外貿優品積極實現產品推

介，更與國內消費者面對面，了解國內消費偏好，開拓未來發

展空間。在接受香港文匯報記者採訪時，多個

外貿企業負責人表示已迅速調整策略，加大內

銷力度，並將借助展銷、展會以及線上平台等

多渠道，擴大品牌知名度，為國內消費者帶來

優質產品。
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「我們的市場版圖覆蓋了美國、俄羅斯、法國、德國等80多個國
家。美國市場大約在我們的外銷市場中佔比50%左右，近期

美國關稅政策導致我們的外銷業務受到限制，所以我們立即更新了
策略，馬上對接多個平台，例如這次參加的大潤發『外貿優品中華
行』上海場試銷活動，我們帶來了50多個品類的產品，在第二天就
已有30個品類產品售罄，效果極佳，後續我們還會繼續補貨並積極
與國內消費者溝通，拓展內地市場。」愛仕達國內營銷中心業務主
管劉忠探這樣說道。

線下展銷效果好 產品賣斷貨
他告訴香港文匯報記者，鑒於國際關係變化可能給企業帶來影響，未

來將進一步調整業務布局，「我們旗下有多個炊具品牌，以往在歐美國
家銷售情況都非常不錯，但因為美國關稅政策的影響，近一半的外貿業
務已經暫停，所以接下來，我們會加大國內市場的布局，將外貿產品與
品牌帶到國內市場來，同時考慮拓展歐洲、東南亞等其他國際市場。」
此次線下展銷會，劉忠探帶來的眾多產品直接售罄，不得不向倉庫補
貨供應，日銷售額也達到約5,000元人民幣，「線下展銷會出乎意料地
好，國內消費者對於我們帶來的外貿商品的接受度很高，因為我們企業
旗下有多個品牌，原本以為國內消費者未必了解，但通過與他們的接觸
溝通，我們知道了他們的喜好偏好，一些鐵鍋、電飯煲產品甚至供不應
求，所以接下來我們會繼續通過類似的展會拓展外貿品牌知名度，拓展
國內市場。」

計劃開設實體店 擴大知名度
而在上海環球港出口商品展銷會現場，首批入駐展銷會的十餘家外貿
企業及商場合作品牌企業憑借「同源同價」的出口品質商品，吸引大批
市民駐足選購。上海清水日用製品有限公司副總經理張曉娜表示，此次
特意帶來了受到年輕人喜愛的可愛造型保溫杯產品，「我們擁有自有工
廠與研發團隊，通過此次展銷活動，我們將更接近國內消費者，拓展更
符合內銷市場年輕人喜好的產品，以滿足不同消費群體的需求。」
張曉娜透露，公司外貿銷售額佔總訂單量約五成，其中美國市場佔比

約20%，在當前嚴峻複雜的國際貿易形勢之下，目前企業發往美國的訂
單已全部暫停。由於企業此前主要承接外銷大訂單，銷售模式與內銷存
在差異，對於張曉娜而言，企業也需要通過線下展銷會進一步適應國內
市場偏好，「以前我們有布局過國內的線上市場，但線下市場相對較少
涉及，所以此次特意參展了線下展銷會，希望能夠近距離觀察國內消費
者的喜好，目前我們國內倉庫內還有待發貨或被迫取消訂單的40,000個
美國訂單保溫杯，面對高額關稅實在難以負擔，『出口轉內銷』正在成
為我們企業的發力點。」她還告訴香港文匯報記者，連日來企業已在上
海青浦區、山東、安徽等地尋求開設與企業定位相符的實體店舖，五一
假期還會在環球港開設品牌快閃店進一步擴大知名度。

提供免費場地支持外貿企業推廣
來自青島市的國信集團在展銷會上同樣帶來了企業的拳頭產品「裕鮮
舫」野游大黃魚。受到關稅影響，該企業下定決心擺脫單一外貿市場依
賴。「我們已陸續將黃魚賣到中國台灣省高端商超和東南亞市場，此
外，『裕鮮舫』也計劃盡快入駐外賣平台。」該品牌上海區域銷售負責
人魏芳表示，這是品牌今年首次參與展銷會賣貨，希望通過參與線下的
對接會，進一步拓展內地ToB與ToC市場。
「上海環球港出口商品展銷會」主辦方月星集團副總裁許驚鴻表示，
此次展銷會計劃持續舉辦至五一假期之後，「如果當前區域外貿企業飽
和後，我們還將繼續拓展區域支持外貿企業在場內擺櫃枱、設攤位，且
這些場地均免費，集團還將安排專人專班對接更多企業報名。」

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）正
在廣州舉行的以「品質家居」為主題的第137
屆廣交會第二期中，琳琅滿目的陶瓷製品吸引
了全球採購商關注，從日用陶瓷、工藝陶瓷，
到建材衞浴展區，到處人聲鼎沸，展品前站滿
了專注了解產品的採購商。如今的中國是世界
最大的瓷磚、衞浴潔具的生產國和出口國。香
港文匯報記者採訪發現，面對美國掀起關稅
戰，內地陶瓷企業透過引入智能設備、與高校
合作研發新材料、推出可回收利用白瓷等技
術，「智」取全球高端市場訂單。部分陶瓷企
業甚至已經將產品線開拓到防彈衣材料、納米
芯片探針等前沿領域，一改陶瓷僅僅是傳統手
工製品的形象。

創新技術利潤高 貿戰影響不大
青花瓷碗碟、鑲着金邊的中東風情杯碟、融
入西方聖誕色彩的杯碟燭台等陶瓷製品，在燈
下閃閃發光。 廣東四通集團股份有限公司的展
位上，多款杯碟套裝吸引了海外採購商前來拍
照。「美國關稅戰對我們影響不算大，除了因
為美國市場佔比不高外，還因為我們有獨家專
利技術，行業內率先實現了廢瓷回收再造，生
產成本和技術含量都很高，利潤也高。」公司
銷售經理蔡懌沔告訴香港文匯報記者，公司每
年海外銷售額達到數億元人民幣規模，他們亦
捨得投入資金到技術創新。
「廣東潮州是中國有名的陶瓷重鎮，目前潮
洲地區也只有我們做到這樣的技術。」蔡懌沔
說，公司投入了大量資金進行智能化改造，採
用大截面隧道窯工藝，使陶瓷成品色澤絢麗、
表面具金屬質感，同時單位能耗降低至國標
55.28%，達到國際先進水平。她介紹，在新設
備和全自動智能生產線加持下，陶瓷的生產效

率提升2.5倍，產品損耗率大幅下降。

與高校合作 研發防彈衣陶瓷材料
廣西三環企業集團股份有限公司則將傳統陶
瓷技術推向了更高端應用。銷售經理梁豫峰透
露，公司研發投入佔年營收的18%至20%，巨
額的研發投入亦帶來了質的飛躍。他表示，該
集團與清華大學合作開發出基於陶瓷的新型拉
曼光譜芯片和電化學傳感器。「我們研發的納
米陶瓷探針能搭載在手機芯片、電路板中，實
現對微量元素的精準識別。這些納米陶瓷芯片
探針，還可以應用到機場安檢系統裏，為我們
打開了一片新市場。」
更讓香港文匯報記者驚奇的是，陶瓷給人的
印象往往是矜貴的易碎品，而他們公司的陶瓷
已經進入「下一個階段」。「我們已經研發出
應用於防彈衣的超硬陶瓷板材料，融入新材料
的陶瓷，不僅高硬度、輕量化，還耐衝擊，可
以鑲嵌到防彈衣內部。」梁豫峰說，他們的目
標是透過技術投入，將對手遠遠甩在身後，利
用時間差和技術壁壘實現利潤增長。

一企業訂單排到七八月
「美國市場佔我們出口訂單的二至三成，關
稅戰是有一定影響，但我們有信心，因為這只
是暫時的。」松發陶瓷國際銷售部副經理蔡新
表示，他們已經迅速轉向開拓其他海外市場，
保持了出口規模的穩定。「中國陶瓷出口的供
應鏈完整，生產技術成熟，穩定性高，這是其
他國家無法取代的。」蔡新說。
「本來單子就做不完，美國那邊停了，我們
就騰出手做其他市場。」福建德化東華陶瓷有
限公司負責人鄭福德笑着說，目前訂單已排到
七八月份。

在 廣 交

會 二 期 展
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香港文匯報記者上前採

訪企業負責人時才意外

發現，眼前臉上掛着略

顯稚氣卻又帶有認真神

情的青年們，不只是外貿銷售，也是工廠的

「當家人」之一。

廣東華星陶瓷有限公司設計總監陳湘州便是

其中一位。這位出生於1998年的「廠二代」，

留學歸國後，便投入家族陶瓷事業，現已成了

公司設計團隊的主力。 一套素雅簡潔的陶瓷

杯碟，因為其形制和款式的唐風元素，被命名

為「唐宮夜宴」，曾拿下廣交會家居消費品設

計銀獎。「我們將中國元素融入杯碟的設計，

在亞洲市場很受歡迎。」陳湘州說，公司每年

投入約200萬元人民幣在設計研發上，確保每

年能推出十幾二十款新產品。

大眾以為「廠二代」可能只會坐辦公室。實

際上，陳湘州表示，回國後就沒什麼周末假

期。即將到來的五一黃金周，他同樣不會休

息，留在工廠接待廣交會上新認識的海外客

戶。「已經約了好幾撥人，廣交會閉幕後，他

們會直接坐高鐵來潮州。到時我們會派車去高

鐵站接人，到時自己也會陪同。」談到當下的

關稅壓力，留美歸來的陳湘州顯得格外淡定：

「國際局勢不是我們能控制的，最重要是自己

將訂單做好、服務做好。」

內地製造業的「廠二代」生力軍，是在傳統

製造業裏長大的孩子，留過洋，見過世界。在

充滿不確定的當下，也許會開闢出和上一輩不

一樣的路。

●香港文匯報記者 盧靜怡 廣州報道

「以前要買外貿尾貨得跑郊區倉庫，現在家
門口就能買到，價格還實惠不少。對於消費者
來說，外貿轉內銷不僅價格更加實惠，也讓消
費者有了更多選擇，我們非常開心能夠支持優
質中國製造。」有消費者這樣表示。
其實不僅僅依賴展銷會，對於外貿企業來
說，業內指出需要積極拓展內銷市場，增加國
內消費者黏性。盤古智庫高級研究員江瀚表
示，在市場調研與定位方面，外貿企業應深入
了解國內市場需求特點。「企業需要投入時間
和精力進行市場調研，分析不同地區、不同消
費群體的需求偏好，明確自身產品的目標市場
和定位。例如，針對國內年輕消費群體對時
尚、個性化的追求，以及中老年消費群體對品
質、實用的關注，制定差異化的產品策略和營
銷策略，提高產品在國內市場的競爭力。」
而在品牌建設與營銷推廣方面，江瀚指

出，外貿企業要注重打造國內品牌。他透
露，以往外貿企業主要面向國際市場，品牌
在國內市場的知名度較低，因此在開拓國內
市場時，企業需要加強品牌建設，樹立良好
的品牌形象。「可以通過廣告宣傳、參加展
會、舉辦促銷活動等多種方式提高品牌知名
度；同時，利用社交媒體、電商平台等新興
渠道進行精準營銷，與消費者建立良好的互
動關係，提升品牌美譽度和忠誠度。」

根據市場特點優化供應鏈布局
另外，在供應鏈與渠道優化方面，他表示
外貿企業還需要優化國內供應鏈布局，「因
為國內市場的物流配送、倉儲管理等環節與
國際市場有所不同，企業需要根據國內市場
的特點，優化供應鏈體系，提高物流配送效
率，降低運營成本。」
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香港文匯報訊 據中通社報道，當地時間
4月24日，世界銀行在美國華盛頓舉行發
展委員會第111次會議，審議通過了《就
業：通往繁榮之路》報告。中國財政部部
長、世行中國理事藍佛安與會並發言。
藍佛安表示，中方讚賞世行以促進就業

為目標，為發展中國家擺脫貧困、實現共
享繁榮奠定堅實基礎。習近平主席指出，
我們要在貿易投資、發展合作等領域增加
資源投入、做強發展機構，多一些合作橋
樑，少一些「小院高牆」，讓越來越多發
展中國家過上好日子、實現現代化。當
前，貿易保護政策為全球減貧與發展事業

帶來了巨大風險。中方呼籲世行等國際組
織倡導非歧視原則、自由貿易原則等，共
同維護開放合作的國際環境。
中國是全球經濟一體化的受益者也是貢
獻者，近年來中國對全球經濟增長的貢獻
率保持在30%左右。在當前複雜外部環境
下，中國將採取更加積極有為的宏觀政
策，推動實現全年預期增長目標，繼續為
全球經濟帶來穩定和動力。中國堅持改革
開放的基本國策，已對所有建交的最不發
達國家產品給予零關稅待遇，並願進一步
敞開大門，與全球共享中國的超大規模市
場，實現互利共贏。

廣交會陶瓷企「智」取全球高端市場訂單
「
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中方籲世行等共護開放合作國際環境

業內：企業應打造國內品牌形象

▲在線下展銷會上，愛仕
達帶來的多個產品非常受
消費者歡迎，很快就售
罄。
香港文匯報記者倪夢璟 攝

●清水日用製品帶來受年輕人
歡迎的杯具產品。

香港文匯報記者倪夢璟 攝

◀上海環球港出口商品展銷會
吸引大量消費者前來參觀購
買。

香港文匯報記者倪夢璟 攝

●內地陶瓷企業透過引入智能設備、與高校合作研發新材
料，「智」取全球高端市場訂單。圖為外國採購商在參
觀。 香港文匯報記者盧靜怡 攝

●廣交會二期中，琳琅滿目的陶瓷製品吸引了全球採購商
關注。圖為外國採購商在一家陶瓷展位洽談。

香港文匯報記者盧靜怡 攝

●陳湘州
香港文匯報

記者盧靜怡 攝


